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МГТУ им. Г.И. Носова с 4 по 7 сентября с деловым визитом посетила делегация ООО «Газпромнефть-НТЦ», задачей которого стало обсуждение 
направлений научного сотрудничества между нашим вузом и научно-техническим центром северной столицы. В делегацию входили А.П. Смирнов, 
директор программ технологического развития ООО «Газпромнефть-НТЦ», П.С. Арзуманян, руководитель программ по развитию новых материалов,  
П.П. Сорокин, руководитель направления управления по работе с персоналом НТЦ. Их приезду предшествовали поездки представителей нашего 
университета к ним.

Во время своего пребыва-
ния на магнитогорской земле го-
сти ознакомились с технически-
ми возможностями лабораторно-
промышленного комплекса инжи-
нирингового центра – «Термоде-
форм МГТУ» по разработке новых 
сталей и сплавов. Стали участни-
ками обзорной экскурсии на ПАО 
«ММК», посетили центральный 
офис компании Консом групп, дру-
гие объекты. Центральным со-
бытием их визита стала встреча 
со специалистами университета 
в конференц-зале 5 сентября, где 
состоялся предметный разговор о 
перспективах сотрудничества. Ру-
ководство вуза было представле-
но ректором М.В. Чукиным, пре-
зидентом МГТУ В.М. Колоколь-
цевым, проректором по научной и 
инновационной работе О.Н. Тулу-
повым, проректором по междуна-
родной деятельности А.Г. Корчу-
новым. В рамках видеопрезента-
ций гости продемонстрировали на-
правления своей работы, рассказа-
ли о новой технологической стра-
тегии своей компании, раскрыли 
основные ее составляющие, бо-

лее подробно описав ряд из них. 
Так, отметили, что главной зада-
чей сейчас является снижение ма-
териалоемкости, что в свою оче-
редь приведет к снижению стои-
мости объекта и транспортных за-
трат. Эту задачу они намерены ре-
шать либо за счет новых техноло-
гий, позволяющих применять вы-
сокопрочные стали, либо исполь-
зовать иные материалы с меньшим 
удельным весом. В целом на совре-
менные вызовы времени они наме-
рены отвечать оптимизацией тех-
нических решений с одновремен-
ным снижением материалоемко-
сти. Таким образом, обозначилась 
первая проблема, решение которой 
предполагает совместные усилия;  
снижение металлоемкости труб-
ной продукции. Второе направле-
ние – снижение материалоемкости 
всех сооружений и металлокон-
струкций, которые используются 
на их объектах.

Кроме того, петербуржцы сооб-
щили, что в их компании запуще-
на программа по применению но-
вых материалов на всех звеньях 
производственного цикла. Сейчас 

идет процесс ее структурирова-
ния с охватом всех основных кла-
стеров и, прежде всего, металлур-
гического.

Ученые нашего университета 
представили коллегам сферу сво-
их компетенций на примере ряда 
конкретных оригинальных разра-
боток, которые могут так или ина-
че стать решением технологиче-
ских проблем петербуржцев. В 
частности, директор ООО «Ин-
жиниринговый центр – Термоде-
форм МГТУ» П.П. Полецков рас-
сказал о создании своего центра, 
тех задачах, которые он решает в 
области разработки новых сталей 
и сплавов, познакомил с весомы-
ми достижениями в этом направ-
лении. Профессор Л.С. Белевский 
представил разработанный его на-
учной группой оригинальный ме-
тод: упрочнения поверхности де-
тали с одновременным нанесени-
ем покрытия посредством метал-
лической проволочной щетки. Ру-
ководитель НИЦ «Микротопогра-
фия» МГТУ им. Г.И. Носова про-
фессор В.К. Белов обратился к кол-
легам с конкретными предложени-

ями: организовать для них школы 
«Микротопография – 3Д», а также 
изучение тех методик, по которым 
работает НИЦ. Воспользоваться 
их возможностями при проведе-
нии анализов по всем технологи-
ческим проблемам, которые стоят 
перед центром, по примеру тако-
го сотрудничества команды Белова 
с ПАО «ММК». Президент МГТУ 
им. Г.И. Носова В.М. Колокольцев, 
сообщив, что в университете су-
ществует научная школа, которая 
занимается созданием сплавов по 
заранее заданным свойствам и из-
делий из них, в качестве одного из 
лучших вариантов решения всех 
возникших перед НТЦ проблем на-
звал путь производства литых из-
делий. Тем более что у литейщиков 
МГТУ есть своя площадка в инду-
стриальном парке ПАО «ММК», 
практически завершено создание 
литейно-металлургического пред-
приятия, где будут осуществлять-
ся работы именно для таких заказ-
чиков. О наработках в своей науч-
ной области с учетом темы встречи 
рассказали профессора В.П. Анцу-
пов, А.Б. Сычков, В.А. Харитонов, 

О.С. Железков. С большим интере-
сом гости выслушали все прозву-
чавшие предложения, выразив по-
желание увидеть все это в тезис-
ной форме в итоговом протоколе, 
что и было сделано. 

– Газпромнефть-НТЦ, у кото-
рого годовой объем НИОКРов со-
ставляет более двух миллиардов 
рублей, заинтересовался наши-
ми возможностями в области но-
вых материалов, обработки мате-
риалов. И не просто заинтересо-
вался, а готов в ближайшее вре-
мя выйти на конкретные проек-
ты по реализации своих потребно-
стей, связанных с импортозамеще-
нием, с улучшением потребитель-
ских свойств и т.д., – отметил по-
сле отъезда делегации проректор 
по научной и инновационной рабо-
те МГТУ Олег Николаевич Тулу-
пов. – Поэтому мы, согласно про-
токолу, в середине октября долж-
ны подписать внушительную про-
грамму. Мы рассчитываем, что это 
будет один из наших серьезных за-
казчиков на 2019 год.

Анна КАРТАВЦЕВА

Короткий визит  
с долгосрочным прогнозом
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О событии рассказывает про-
фессор кафедры Светлана Вик-
торовна Рудакова:

– Третий год наша конферен-
ция проходит осенью. Форум из-
начально был задуман и проводил-
ся как международный, материа-
лы конференции постатейно раз-
мещаются в РИНЦ. Конференция 
масштабная: около 90 участников 
из 21 города России. Традиционно 
много заявок от молодежи Челя-
бинска, Уфы, Екатеринбурга, Мо-
сквы. Присланы статьи из Улан-
Уде, Нижнего Новгорода, Иркут-
ска, Сургута. Из года в год геогра-
фия конференции расширяется. 
Если в первых форумах участвова-
ли магистранты из двух стран, по-
мимо России, то в этом году заяви-
ли о себе молодые ученые из Ита-
лии, Венгрии, Китая.  

Тематика конференции широка – 
и это не только классические, свя-
занные с изучением мировой лите-

ратуры вечные темы, вечные обра-
зы, концепты. Мы выходим на свя-
зи литературы с другими видами 
искусств. Учитывая новые тенден-
ции цифровизации – одного из ве-
дущих брендов современной эпо-
хи – в конференции обозначена 
большая секция, связанная с циф-
ровой филологией. Таким обра-
зом название конференции модер-
низировалось: теперь она называ-
ется «Мировая литература глаза-
ми современной молодежи. Циф-
ровая эпоха». В рамках цифровой 
филологии участники будут анали-
зировать классическую и сетевую 
литературу, новые форматы, пред-
ставленные в сети Интернет. Бо-
лее подробно можно посмотреть 
на сайте http://project666364.tilda.
ws/page2787512.html/

Четвертая конференция состоит-
ся 18-20 сентября, сейчас мы гото-
вимся к приему гостей. По резуль-
татам выйдет сборник, который 

уже отдан в печать, и участники 
получат его ко второму дню рабо-
ты форума. Необходимо отметить, 
что формат выступления и фор-
мат статьи немного разные. Кро-
ме того, у конференции много сек-
ций, и не всегда её участники име-
ют возможность услышать все до-
клады. А благодаря изданию сбор-
ника они смогут прочитать все ма-
териалы.

Планируется проведение кру-
глых столов и одновременно под-
ведение итогов с выходом за  
пределы университета. Намечен 
флэшмоб научно-литературного 
плана, который станет изюмин-
кой мероприятия. Мы надеемся, 
что общение в свободной, непри-
нужденной обстановке вне ака-
демической среды позволит сту-
дентам и молодым ученым почув-
ствовать себя свободнее, обрести  
новых товарищей по научной ра-
боте и друзей, наметить дальней-
шие перспективы своих исследо-
ваний, обозначить новые их пара-
дигмы. 

– В чем суть цифровой фило-
логии? 

– Одним словом сказать сложно. 
Цифровая филология – наука ин-

тердисциплинарная. Это содруже-
ство гуманитаристики и компью-
терных технологий. 

Это и оцифровка текстов, ар-
хивов. Работа с большими база-
ми данных, позволяющая глобаль-
но охватить мировую литературу. 
Это и изучение новых жанровых 
форм: мультимедийного лонгрида, 
интернет-поэзии, видео-поэзии, 
приемов визуализации текстов. 
Как цифровой формат восприни-
мают читатели? Как используют 
возможности мультимедиа совре-

менные  поэты, писатели? И мно-
гое другое.

Радует то, что мы не одиноки в 
своих исследованиях. Недавно у 
нашей конференции «Мировая ли-
тература современной молодежи. 
Цифровая эпоха» появился новый 
информационный партнёр – про-
ект «Цифровой дискурс». Он по-
священ исследованиям цифро-
вой гуманитаристики. На его сай-
те https://discourse.digital выходят 
анонсы тематических конферен-
ций и новости цифровой реально-
сти, обзоры образовательных про-
грамм.

– Какие у Вас наблюдения  
во время подготовки конферен-
ции?

– По материалам конференции 
видно, что в разных городах, не-
зависимо друг от друга, научная 
молодежь, делающая свои первые 
шаги в науке, выходит на во мно-
гом созвучные темы: в частности, 
темы, связанные с интермедиаль-
ностью литературы и компьютер-

ными технологиями изучения тек-
стов. Значит, эта тема актуальна. А 
если тема востребована, то об этом 
нужно говорить, и её нужно изу-
чать. Нам как редакторам научно-
го сборника было очень интересно 
знакомиться со статьями не толь-
ко наших студентов, но и молодых 
исследователей из других городов 
и стран. Высокий уровень совре-
менных студенческих работ позво-
ляет надеяться, что итоги конфе-
ренции будут полезны не только её 
участникам, но и всему научному 
сообществу. 

– Каковы планы конферен� Каковы планы конферен�Каковы планы конферен-
ции? 

– В будущем конференция со- В будущем конференция со-В будущем конференция со-
хранит свой формат. Во-первых, 
нас, филологов-профессионалов, 
интересует взгляд на мировую ли-
тературу именно молодежи. С дру-
гой стороны, перспективы цифро-
вой филологии огромны, и без нее 
уже невозможно представить со-
временные гуманитарные науки. 

Инна КИМ

Филология и цифра – 
единство противоположностей

Грант в 400 тысяч рублей на проведение IV Международной конференции «Мировая литература глазами современной молодежи. Цифровая эпоха» 
выиграл в этом году коллектив кафедры языкознания и литературоведения. 

Начальник учебно-методическо-
го управления С.А. Бычик сооб-
щила, что в 2018 году заверши-
ли обучение в университете  3259 
выпускников, что на 500 человек 
меньше, чем в 2017 году. При этом 
по высшему образованию 55%  – 
это  выпускники технических на-
правлений подготовки, 18% – пе-
дагогических, 14% – гуманитар-
ных, 13% – экономики и управле-
ния. В МпК подавляющее боль-
шинство выпускников – техниче-
ских специальностей (82,8%). По 
программам подготовки научно-
педагогических кадров в аспи-
рантуре в этом году выпущено 
34 аспиранта по 13 направлени-
ям подготовки, в прошлом году – 
только по трем (шесть человек). 
Результативность обучения в ча-
сти соотношения «поступление-
выпуск» продолжает тревожить, 
поскольку «потерянных» студен-
тов оказалось больше, чем в про-
шлом году как по высшему, так и 
по среднему специальному обра-
зованию. Даже с последнего кур-
са оказалось немало отчисленных 

как из вуза, так и из колледжа. Ра-
дует то, что по всем формам об-
учения нет не аттестованных по 
ГИА, при этом результаты защит 
итоговых квалификационных ра-
бот несколько выше показателей 
госэкзаменов. Средний показатель 
качественной оценки ГИА по уни-
верситету составил 85,32% (в про-
шлом году – 84,71%). Этот показа-
тель достигнут в первую очередь 
за счет высоких результатов ито-
говой аттестации по направлени-
ям магистратуры и аспирантуры. 
Отмечено также, что средний балл 
по защитам ВКР по всем уровням 
обучения ВО выше среднего бал-
ла по диплому. Светлана Алек-
сеевна особо подчеркнула, что в 
этом году 656 выпускников выс-
шего образования получили ди-
пломы с отличием, что составило 
25,43% от общего количества вы-
пускников. Тем самым вуз достиг 
цели, поставленной ранее, плани-
ровалось поднять этот показатель 
до 25%. Среди выпускников СПО 
129 человек получили дипломы с 
отличием, это 18,94% (в прошлом 

году – 12,77%). К сожалению, в 
этом году 91 человек не был до-
пущен к государственной итого-
вой аттестации, что превышает 
аналогичные результаты прошло-
го года. После доклада разверну-
лась активная дискуссия. Прези-
диум пытался найти причины от-
рицательных показателей, выдви-
гались предложения по их устра-
нению. Решено было учесть все 
высказывания и подготовить об-
щий документ. Отчеты председа-
телей ГЭК и мероприятия по ито-
гам 2018 года были утверждены.

Проректор по АХР, капитально-
му строительству и ремонту С.Ю. 
Волков представил отчет о работе 
учебно-оздоровительного центра 
«Юность» за восемь месяцев те-
кущего года в рамках программы 
развития центра. Основными за-
дачами были обеспечение напол-
няемости УОЦ и самоокупаемо-
сти.  Первую из них практически 
удалось решить. Для этого был 
создан сайт центра, максимально 
упрощена процедура бронирова-
ния путевок и оплаты услуг, про-

ведена работа по брендированию 
и узнаваемости «Юности», в цен-
тре создан отдел реализации, ко-
торый непосредственно занимает-
ся наполнением этой базы отдыха. 
За отчетный период увеличилось 
число заездов «Мать и дитя» до 
трех, планируется четыре. Прове-
дено пять заездов (по 10 дней) для 
отдыхающих, два студенческих 
заезда, спортивно-тренировочные 
сборы (одни – МГТУ, десять – 
сторонних организаций), три на-
учные конференции, два выезд-
ных студенческих мероприятия, 
свадьба. Организовано и проведе-
но около 350 различных меропри-
ятий для отдыхающих и их детей.

Доходы от «Юности» по срав-
нению с прошлым годом вырос-
ли практически в два раза. Но 
при этом увеличились и расходы, 
правда, лишь на 17%, но 12% из 
них связано с увеличением МРОТ, 
что в план, естественно, не было 
заложено. Рост наполняемости 
«Юности» отдыхающими, ее до-
ходов говорят о том, что програм-
ма работает. Правда, за минувшие 
восемь месяцев на полную оку-

паемость выйти еще не удалось, 
и наполняемость обеспечивается 
практически на 50% сторонними 
организациями и частными лица-
ми. Тем не менее, проректор пред-
ставил план до конца 2018 года, 
который предполагает значитель-
но повысить требуемые показа-
тели – стопроцентную наполняе-
мость и самоокупаемость. Обсу-
див доклад, президиум поддер-
жал отчет и предложения высту-
пающего.

В «разном» председатель про-
фкома студентов и аспирантов 
Р.А. Муртазин представил пред-
ложения о новых размерах сти-
пендий студентам и аспирантам 
с сентября по январь текущего 
года и назначении повышенной  
ГАС студентам.  Уровень их стал 
выше. Президиум поддержал 
предложение.

Также была удовлетворе-
на просьба директора ИСАиИ  
О.С. Логуновой об отсрочке на год 
решения ученого совета по реор-
ганизации структуры этого инсти-
тута.

Анна КАРТАВЦЕВА

Первое в новом учебном году совещание президиума ученого совета вуза состоялось 12 сентября. В основной повестке на нем 
анализировались результаты государственной итоговой аттестации студентов высшего и среднего профессионального образования МГТУ, 
обсуждался отчет о проведении летнего отдыха в УОЦ «Юность». 

Плюсы и минусы минувшего учебного года
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О проекте рассказывает руководитель 
научного коллектива с российской сторо-
ны М.А. Полякова.

– Марина Андреевна, какую работу Вы 
отправили на конкурс?

– На конкурс мы отправили проект «Си-
стемный анализ влияния комбинированной 
деформации на структуру и свойства прово-
локи из стали перлитного класса». Работу мы 
будем выполнять совместно с учеными Ин-
дийского института технологий города Мум-
баи. Это наши давние партнеры.

– На какой срок рассчитан этот грант?
– Проект рассчитан на два года, но спец-

ифика этого гранта состоит в том, что фи-
нансирование и продолжение работы на вто-
рой год зависит от полученных результатов 
в первом. По окончании первого этапа не-
зависимые эксперты фонда, оценивающие  
полученные научные результаты, выносят 
вердикт о продолжении проекта или о его за-
крытии.

– По каким параметрам нужно будет от-
читываться?

– Мы должны получить новые научные ре-
зультаты в области металловедения углеро-
дистой стали, опубликовать их в открытой 
печати на русском и английском языках в со-
авторстве с зарубежными партнерами, необ-
ходимо также участие в научных семинарах 
и конференциях по тематике проекта. 

Этот проект мы начинаем не на пустом ме-
сте, у нас есть надежный научный задел. Как 
известно, технологические операции про-
изводства металлоизделий основаны на ис-
пользовании различных методов пластиче-
ской деформации (растяжение, сжатие, из-
гиб и т.д.), которые приводят к изменению 
формы и размеров обрабатываемой заготов-
ки. Каждый из этих методов оказывает специ-
фическое воздействие на микроструктуру за-
готовки. Мы изучаем влияние различных ва-
риантов комбинирования различных видов 
деформации, чтобы получить заданный уро-

вень структурно-чувствительных механиче-
ских свойств проволоки. Уже получены науч-
ные результаты, которые можно публиковать. 
И сейчас мы отправляем материал в редакции 
российских и зарубежных научных журналов.

Еще один важный пункт – это участие в на-
учных семинарах и конференциях на ино-
странном языке. В этом полугодии запла-
нированы поездки в Италию с проведением 
мастер-класса для аспирантов по тематике 
проекта, а также  на международную конфе-
ренцию в Тайвань, на которой я являюсь при-
глашенным докладчиком.

– Будут ли участвовать студенты в рабо-
те?

– Этот проект чисто научный, но возмож-
но, на второй год мы будем привлекать сту-
дентов для проведения научных исследова-
ний.

– Мы поздравляем Вас с победой, жела-
ем реализации всех планов.

Ирина ПОРТНОВА

В конце августа в Магнито-
горск из германского города�
побратима Бранденбурга с дру-
жественным визитом прибы-
ли шесть гимназистов с 8 по 12 
класс, изучающих русский язык 
в гимназии им. Бертольда Брех-
та. Их сопровождали два учите-
ля русского языка из гимназии 
– г�жа Katrin Plotnikoff и г�жа 
Anke Schulz. 

Мероприятие проходило в рам-
ках городского проекта «Города-
побратимы». Инициатором и вдох-
новителем приезда германских го-
стей является  учитель  немецко-
го языка МОУ СОШ № 67 Наталья 
Николаевна Иванова. Благодаря ее 
усилиям дети г. Магнитогорска, 
изучающие немецкий язык, дваж-
ды побывали в Германии, а немец-
кие гимназисты смогли приехать к 
нам. Культурная программа была 
насыщенной. В течение недели го-
стей знакомили с достопримеча-
тельностями города и окрестно-
стей. Они побывали в Фершам-
пенуазе, в музее ММК и в других 
замечательных местах. В рамках 
проекта «Немецкий след в Магни-
тогорске» гости из Германии со-
вершили экскурсию по 1-му квар-
талу города.   

А 5 сентября немецких гимна-
зистов принимали преподавате-
ли и студенты кафедры романо-

германской филологии и перевода 
гуманитарного института МГТУ 
им. Г.И. Носова. Они подготовили 
для гостей интерактивную игру, в 
которой все участники смог-
ли показать не только знания 
немецкого и русского языков, 
но и проявить креативность. 

Учащиеся гимназии им. 
Бертольда Брехта (Бранден-
бург) встретились с магни-
тогорскими школьниками 
МОУ СОШ 67 (учитель нем. 
яз. Н.Н. Иванова), № 64 (учи-
тель нем. яз. Л.В. Макарова), 
МЛЦ № 1 (учитель нем. яз. 
О.С. Кисленко) а также гим-
назии № 53 (учитель нем. яз 
В.О. Лемешко) и со студента-
ми, изучающими немецкий язык. 

В приветственном слове за-
ведующая кафедрой романо-
германской филологии и перево-
да Татьяна Валентиновна Акаше-
ва рассказала о ее достижениях и 
о том, что в этом году исполняется 
45 лет со дня основания кафедры, 
которая имеет большой научный 
потенциал и обширные междуна-
родные связи. На сегодня здесь 90 
студентов изучают немецкий язык 
как основной, и более 200 – как 
второй иностранный. 

В ответном слове каждый не-
мецкий гимназист поприветство-
вал присутствующих в зале рус-

ских друзей на их родном языке. 
После взаимных приветствий 

со сцены актового зала студенты 
гуманитарного института МГТУ 
им. Г.И. Носова представили 
презентацию о кафедре романо-
германской филологии и перево-
да, на которой они проходят об-
учение. Поведали о том, как пер-
вокурсники летом 2018 ездили 
в Российско-австрийский лагерь 
в Нижний Новгород и в Москву, 
рассказали о своём университете. 

Немецкая сторона продемон-
стрировала фильм о Бранден-
бурге, что стоит на реке Хавель. 
Фильм был создан самими гимна-
зистами и озвучен ими же на рус-

ском языке. Была подобрана под-
ходящая случаю немецкая музыка. 
Под занавес гости познакомили 
зрителей со своей гимназией. Рас-
сказали о том, как они учат рус-
ский язык. 

Учащиеся многопрофильного 
лицея № 1 подготовили замеча-
тельное выступление на немецком 
языке. Они представили сценку из 
поэмы И. Гёте «Фауст» на языке 
оригинала (рук. – учитель нем. яз. 
О.С. Кисленко). Затем ребята раз-
делились на девять команд, состо-
ящих из российских и германских 
школьников и студентов с первого 
по пятый курсы. Командам было 
дано творческое задание: «ожи-

вить» картину. Путем жеребьев-
ки участники игры получили ре-
продукции картин известных рус-
ских и европейских художников 
— знаменитые «Три богатыря», 
«Сватовство майора», «Бурлаки 
на Волге», «Танец на побережье» 
и др. 

Команды под руководством 
студентов-старшекурсников ушли 
готовиться, а в это время препода-
ватели кафедры обсуждали со сво-
ими немецкими коллегами про-
блемы обучения иностранным 
языкам, новые учебные пособия, 
обменивались информацией о ди-
дактических новинках. Через час 
игроки вернулись в зал. Яркие ко-

стюмы, модерниза-
ция сюжета, немец-
кий и русский язык 
– представление 
было юмористи-
ческим и познава-
тельным. Россияне 
и германцы без пе-
реводчика понима-
ли шутки друг дру-
га и с удовольстви-
ем принимали уча-
стие в реализации 
этого задания. Это 

было здорово, замечательно, все 
были в восторге друг от друга и от 
ситуации.  

Итогом всего это-
го действа  стало от-
личное настроение 
всех его участников 
и огромное жела-
ние школьников из-
учать немецкий язык 
и в дальнейшем по-
ступить в МГТУ им. 
Г.И. Носова. Немец-
кие гимназисты уже 
с сегодняшнего дня 
стали мечтать о том, 
как они снова при-
едут в наш город, а 

магнитогорские дети – о том, как 
они поедут в Германию. Коорди-
натор проекта со стороны кафе-
дры романо-германской филоло-
гии и перевода О.В. Михина оце-
нивает встречу не только как сое-
динение двух культур, налажива-
ние дружеских и научных связей, 
но и как элемент профориентаци-
онной работы кафедры среди маг-
нитогорских школьников и гостей 
мероприятия.  

Приезд в город немецкой деле-
гации был воспринят магнитогор-
скими школьниками и студента-
ми с большой радостью. Это ред-
кая для обеих сторон возможность 
сделать шаг вперед в изучении 
языка. Для немецких ребят, кото-
рые учат русский язык в Германии 
– окунуться в русскоязычную сре-
ду, а для русских детей, которые 
осваивают немецкий язык в Рос-
сии – поговорить с его носителя-
ми. Все говорили на двух языках, 
что было очень познавательно и 
полезно. Для студентов и школь-
ников эта встреча стала огромной 
мотивацией и дальше совершен-
ствоваться в языке. 

Инна КИМ, 
фото Ольги Гончаровской, 

фотоклуб МГТУ

Университет принимает  
немецких гостей

Сотрудничество по программе взаимодействия городов-побратимов имеет богатую  историю, но в последнее время получило новое развитие:  
5 сентября студенты МГТУ им. Г.И. Носова в актовом зале института гуманитарного образования МГТУ студенты встречали учащихся  
из Бранденбурга ( Германия).

В настоящее время уже два научных коллектива МГТУ им. Г.И. Носова стали победителями конкурса Российского фонда фундаментальных исследований 
(РФФИ). Сегодня мы расскажем об одном из таких коллективов, которым руководит д.т.н. кафедры технологий обработки материалов ИММиМ  
Марина Андреевна Полякова. Он победил в конкурсе совместных российско-индийских инициативных научно-исследовательских проектов.

Российско-индийское сотрудничество
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МГТУ ждёт новое 
зрелище – «Я в КВН»

В новом учебном году в МГТУ им. Носова состоится ка-
стинг проекта «Я в КВН». Четыре куратора будут оценивать 
выступления ребят, которые затем распределятся по коман-
дам. Общее количество участников в командах – 20 человек. 
Пятым главным куратором будет Николай Трофимов – ди-
ректор системы лиг КВН Магнитогорска.

«Я в КВН» – это отход от привычной схемы. Это настоя-
щая работа, которая потребует от участников терпения и го-
товности пробовать себя в разных жанрах и ситуациях. Они 
отличаются от тех, что привык видеть зритель. В течение 
года пройдут четыре отчётных концерта. 

В новом проекте есть элементы реалити-шоу. В кварти-
рах участников не будет видеокамер, но вот за их учёбой 
будут следить внимательно. Это проверка на прочность и 
на желание работать дальше: каждый аспект в этой рабо-
те важен, будь то выступление на сцене, командная рабо-
та за её пределами или учёба. Как говорит Николай Трофи-
мов, много ребят с мыслями вроде «Умею шутить, прослав-
люсь в КВН, а учёба – дело последнее» только укрепляют 
и без того сильный стереотип, что «все КВНщики – двоеч-
ники». На деле это не так. Николай добавляет: «Среди нас 
есть немало людей, которые получают второе высшее обра-
зование и пишут сценарии для сериалов и вообще успешны 
в творчестве».

«Я в КВН» – это изменение в иерархии системы лиг КВН 
Магнитогорска. Есть три уровня: чемпионат МГТУ, город-
ская Лига «Азия-Европа» и, наконец, М-лига, которые про-
водятся в виде фестивалей. Теперь же двигаться по пути со-
вершенствования таланта можно, начиная с участия в «Я в 
КВН». Название проекта отражает не только суть некоего 
реалити-шоу, но самого КВНа в принципе. Весёлые и на-
ходчивые должны быть готовы проявить себя, например, в 
стендапе. 

Можно быть уверенным, что такой нетривиальный фор-
мат, как «Я в КВН», откроет Клубу – каждой команде и 
участнику – новые источники вдохновения в бесконечном 
творчестве и позволит лучше приспосабливаться к извеч-
ной конкуренции. Пожелаем успеха ребятам! 

Иван ЧУЕНКОВ, 
студенческий медиацентр МГТУ Один из мастер-классов для 

студентов-спортсменов провела к.п.н., 
доцент, психолог и преподаватель 
Инесса Валерьевна Кашуба. Спор-
тсмены выполнили несколько рису-
ночных методик, а также погрузились 
в увлекательный психологический 
тренинг.

К слову, встреча Инессы Валерьев-
ны со спортсменами не последняя. В 
новом сезоне 2018-2019 года баскет-
больная сборная МГТУ им. Г.И. Носо-
ва «Стальные сердца», а также актив 
спортивного клуба продолжат встречи 
с психологом на постоянной основе.

Очередную встречу со спортсмена-

ми провела председатель студенческо-
го спортивного клуба МГТУ им. Г.И. 
Носова «Стальные сердца» Валерия 
Назарова. Спортсмены познакомились 
с изменениями в структуре спортивно-
го клуба, а также погрузились в атмос-
феру тренинга на тему «Командообра-
зование», который помог им еще боль-
ше сплотиться друг с другом и тренер-
ским штабом.

Также за время сборов спортивные 
команды университета получили воз-
можность попробовать себя в иных 
видах спорта. В один из дней в УОЦ 
«Юность» к спортсменам приехал тре-
нер по йоге. 

А завершением спортивных сборов 
стал по-настоящему яркий товарище-
ский баскетбольный матч, участие в 
котором приняли сотрудники спортив-
ного клуба вуза «Стальные сердца», 
преподаватели вуза, менеджеры и тре-
неры сборных команд и почетный пре-
зидент спортивного клуба МГТУ им. 
Г.И. Носова «Стальные сердца» Нико-
лай Кулёмин.

Теперь с уверенностью можно ска-
зать, что сборные МГТУ им. Г.И. Но-
сова готовы к сезону, новым победам и 
покорениям новых вершин!

Студенческий спортивный клуб 
МГТУ «Стальные сердца»

Набор в творческие 
коллективы

Отдел по молодёжной политике МГТУ объявляет на-
бор в творческие коллективы! Хотите научиться танцам? 
Вашему вниманию – хореографические коллективы «Бо-
нус», «Новый свет», «Проект X», а также коллектив акро-
батики и хореографии «Акролайф». Желаете развить му-
зыкальный талант?  Присмотритесь к ансамблю русской 
песни «Земляничка», хору МГТУ и вокальному ансам-
блю «Висталеди»! Чувствуете, что должны покорять серд-
ца игрой на сцене? Добро пожаловать в театральный кол-
лектив «Живём и Дышим»! Занятия в коллективах прово-
дятся бесплатно. Информация о встречах и занятиях рас-
положена на сайте МГТУ во вкладке «Внеучебная дея-
тельность». За дополнительной информацией обращай-
тесь в отдел по молодёжной политике МГТУ (УК №1 
МГТУ, пр. Ленина 38, ауд. 091, телефон: 29-84-59).   

Как хорошо отдохнуть?
Многие студенты не раз слышали про учебно-оздоровительный центр «Юность».  
Он находится в Башкирии – среди горных вершин на озере «Банное». 

Летние сборы в «Юности»
В учебно-оздоровительном центре «Юность», что на озере Банное, со 2 по 20 августа прошли сборы 
студенческих спортивных команд МГТУ им. Г.И. Носова. Спортсмены не только готовились к новому 
сезону, посещая ежедневно по две тренировки, но и занимались самообразованием  
и саморазвитием. 

Заместитель директора учебно-
оздоровительного центра «Юность» 
Мария Габова, рассказала, что в МГТУ 
им. Г.И. Носова действует трёхлетняя 
программа развития. В нынешнем лет-
нем сезоне на базе «Юности» прове-
ли свой отдых 950 человек. Среди них 
были как студенты, преподаватели и 
сотрудники вуза, так и сторонние от-
дыхающие. География желающих от-
дохнуть в «Юности» растянулась от 
Оренбурга до Кургана. Упор был сде-
лан на досуговую составляющую.

Ежедневно отдыхающих радова-
ли различными мероприятиями. Каж-
дый мог найти себе что-то по душе. 
Вы спортсмен? – для вас ежедневная 
утренняя пробежка в сопровождении 

тренера, зарядка, суставная гимнасти-
ка и баня на дровах, чтобы расслабить 
мышцы. Вы любите творчество? – для 
вас творческие мастер-классы, как для 
деток, так и для взрослых. Вы любоз-
нательны? – каждый заезд организо-
вывалось по 4-5 выездных экскурсий: 
конные прогулки, собачий питомник 
«Белый лекарь», Динопарк, ГЛЦ «Ме-
таллург». Особо актуальными в не 
очень тёплое лето оказались поездки 
в аквапарк. Ежедневно работала дет-
ская комната. В ней для маленьких от-
дыхающих были созданы все условия: 
спортивные квесты, театрализованные 
постановки сказок, был даже мягкий 
кинотеатр с мультиками! А вечером – 
зажигательные дискотеки с заслужен-

ными наградами за участие в течение 
дня в играх и соревнованиях. 

– Хотим поблагодарить все универ-
ситетские структуры, помогающие 
нам в этом нелёгком деле: отдел по мо-
лодежной политике, спортивный клуб 
«Стальные сердца», отдел автотран-
спорта МГТУ, всех сотрудников УОЦ 
«Юность» и студентов, – говорит зам. 
директора УОЦ «Юность» Мария Сер-
геевна. 

Каждый должен хоть раз съездить в 
этот учебно-оздоровительный центр и 
проверить на себе, что лучший отдых 
– всегда в «Юности»!

Милада ИВОЛИНА, 
студенческий медиацентр  

МГТУ

И.В. Кашуба   
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Лето – не повод лежать без дела. 
Об этом знают ребята из студенче-
ского отряда, ведь летом они ра-
ботали. Они были вожатыми в ла-
герях: «Горное ущелье», «Ураль-
ские зори», «Артек» и «Бриган-
тина». Объездили полстраны в 
качестве проводников пассажир-
ских вагонов. В расписании рей-
сов преобладали южные направ-
ления: Адлер, Анапа, Новорос-
сийск, но кому-то удавалось по-
сетить и манящий Владивосток. 
Были и неизменные центральные 
направления: Санкт-Петербург и 
Москва. Особенно актуальны эти 
рейсы были во время чемпионата 
мира по футболу, когда студентам 
доводилось знакомиться с людь-
ми из разных стран мира. Студен-
там удалось стать строителями на 
Всероссийской стройке «Север» в 
Якутии. А кто-то предпочел съез-
дить в Крым и поработать офици-
антом. С собой ребята привезли 
опыт и впечатления на весь год.

Для студенческого научного 
общества МГТУ лето-2018 стало 
продуктивным. Актив СНО при-
нял участие в форумах «Таври-
да», «Утро» и «Территория смыс-
лов». Руководитель научного об-
щества Игорь Ложкин участвовал 
в образовательном интенсиве для 
технологических лидеров стра-
ны «Остров 10-21». При поддерж-
ке профкома студентов и аспиран-
тов МГТУ, отдела по молодежной 

политике и спортклуба, студен-
ческому научному обществу уда-
лось пройти отбор в конкурсе. С 
сентября в нашем вузе запускает-
ся студенческий бизнес-инкубатор 
(СБИ), который является шансом 
для технологических команд вуза 
выти со своими инновационными 
проектами в бизнес.

Представители профкома про-
вели плодотворное лето, что под-
твердила специалист по работе со 
студентами Айна Виситаева: 

– Мы ездили на окружной фо-
рум «Утро» и «Территорию смыс-
лов». На «Утро» ездили председа-
тель профбюро института эконо-
мики и управления Валерия Во-
ронкова и руководитель волонтер-
ского центра г. Магнитогорска «По 
зову сердца» Анастасия Захарчен-
ко. На форум они подготовили 
проект «Твоя история». Анаста-
сия его защитила. И самое главное 
– она выиграла грант на 100 000 
рублей. Председатель профбюро 
ИГО направления «истории, фи-
лологии и иностранных языков» 
Софья Протопопова приняла уча-
стие в Северо-Кавказском окруж-
ном форуме «Машук» на площад-
ке «Информационные техноло-
гии». Она первый представитель 
нашего профкома, который побы-
вал на этом мероприятии.

Ребята из волонтерского цен-
тра «По зову сердца» не могут 
устоять перед летними соблазна-

ми, постоянно жаждут новых при-
ключений и взрывных эмоций. 
Даже летом они не могут прожить 
и дня, чтобы не помочь или не про-
явить свою активность. Да, да, 
это мы! В этом году Галина Вла-
сова – руководитель направления 
«Медиа-волонтерство» покори-
ла форум «Утро» своим проектом. 
Его название «Мы разные, мы вме-
сте». Она стала обладательницей 
гранта в размере 100 000 рублей.

Чемпионат мира по футбо-
лу не обошелся без представите-
лей нашей волонтерской органи-
зации. Помимо этого форум «Тав-
рида», форум Южного Федераль-
ного округа «Волга», международ-
ная промышленная выставка «Ин-
нопром» оставили особый след в 
сердцах наших волонтеров, пода-
рили им бесценный организатор-
ский опыт и множество полезных 
знакомств. Ребята признаются, что 
их деятельность позволяет оста-
ваться им всегда такими же энер-
гичными, веселыми, жизнерадост-
ными, ведь их помощь не прохо-
дит бесследно и делает этот мир 
чуточку лучше. И поэтому даже 
летом – в самое беззаботное время 
года, волонтерский центр «По зову 
сердца» не перестает трудиться и 
создавать идеальный мир.

У клуба веселых и находчи-
вых этим летом не было высту-
плений. Но это не значит, что все 
поголовно отдыхали. Активно шла 
подготовка к Лиге «Азия-Европа». 
Она включает в себя четыре ста-
дии: 1/8, 1/4, полуфинал и финал. 
На каждой игре у команд есть воз-
можность получить дополнитель-
ные баллы, которые они могут ис-
пользовать в полуфинале. 

Лето 2018 года стало поистине 
результативным для студенческих 
спортивных сборных МГТУ им. 

Г.И. Носова. 20 августа на греб-
ном канале «Крылатское» завер-
шился Кубок России по гребно-
му спорту. Гребной клуб МГТУ 
«Стальные вёсла» привез в Маг-
нитогорск сразу пять наград. Кро-
ме того, этим летом трем предста-
вителям баскетбольной сборной 
МГТУ им. Г.И. Носова «Стальные 
сердца» посчастливилось успеш-
но пройти отбор в расширенный 
состав студенческой сборной. Го-
род металлургов в единой коман-
де представили Вячеслав Жидя-
ев, Роман Крюков и Михаил Леле-
ков. Студенческий баскетбол – не-
вероятная возможность проявить 
себя и даже попасть на професси-
ональный уровень! Россию на ба-
скетбольном турнире в ХХХ Все-
мирной летней универсиаде 2019 
представит сборная, составленная 
из лучших баскетболистов чемпи-
оната АСБ. В рамках подготовки к 
универсиаде создаются несколько 
этапов тренировочных сборов, по 
итогам которых лучшие баскетбо-
листы приняли участие с 3 по 13 
августа в международном турнире 
Asia-Pacific University Basketball 
Challenge – ежегодные соревно-
вания, цель которых – укрепле-
ние отношений между Азиатско-
Тихоокеанским регионом и 
остальным миром с помощью ба-
скетбола. Первый этап прошел с 
18 по 27 июля в Алуште (Респу-
блика Крым), в котором и приняли 
участие наши спортсмены!

Студенческий медиацентр 
опорного вуза Южного Урала 
МГТУ им. Г.И. Носова тоже за-
помнил лето 2018 года! Многим 
ребятам удалось посетить мас-
штабные форумы, да и не по одно-
му разу. Руководитель «Зачётно-
го Радио» Елена Фролова впервые 
посетила замечательный молодёж-

ный форум «Утро». Лена по сей 
день ходит под ярким впечатлени-
ем, делится полученными знани-
ями и эмоциями. Корреспондент 
«печатной журналистики» Иван 
Чуенков тоже впервые побывал на 
форуме «Территория смыслов». 
Великолепная дружина из «Виде-
оклуба МГТУ» не осталась без 
бурных воспоминаний о жарком 
солнечном периоде. Иван Гараев 
провел лето в работе на природе, 
а ещё успел «заглянуть на огонёк» 
на «Территорию смыслов». Клязь-
ма запомнилась ему дружеской ат-
мосферой и достойными спике-
рами. Ещё одному видеооперато-
ру, Егору Бухтиярову, посчастли-
вилось побывать на III Междуна-
родном православном молодеж-
ном форуме и на «ДОБРОЛЕТО». 
Работать в таких местах ему без-
мерно понравилось, у него нет ни 
капли сомнения, что он обязатель-
но не будет останавливаться на до-
стигнутом.

Главным достижением, кото-
рым будет гордиться универси-
тет, это то, что Михаил Лихидь-
ко и Алексей Перминов выигра-
ли грант на реализацию проек-
та — «Школа графического дизай-
на «Digital School». Пару месяцев 
подготовки, и уже в марте запусти-
ли первую версию проекта Школы 
дизайна. Вторая версия, поддер-
живаемая грантом, стартует в кон-
це сентября. Приходите на озна-
комительную встречу и отбороч-
ное задание 21 сентября с 15:30  
до 17:00 в БАЗ МГТУ им. Г.И. Но-
сова. 

Активисты МГТУ готовы к но-
вому учебному году. Полученные 
знания и опыт они обязательно на-
правят на благо родного вуза.

Студенческий медиацентр 
МГТУ

Студенты МГТУ посвятили лето  
своему развитию

Каждый провел лето по-своему: кто-то отдыхал, кто-то работал, а кто-то провел его на форумах!  
О том, как провести лето весело и продуктивно, знают студенты МГТУ им. Г.И. Носова.
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Все вступительные испытания 
успешно пройдены, вузы встреча-
ют своих студентов. С самого утра 
в сквере с южной стороны универ-
ситета открыли работу выставки-
презентации студенческих объ-
единений МГТУ им. Г.И. Носо-
ва. Чтобы первокурсники «не за-
блудились» на входе в сквер стоя-
ли стенды-указатели, на которых 
можно было увидеть размещение 
всех площадок и принять участие 
во всех мероприятиях.

В центре сквера, у скульптур-
ной композиции «Студенты», на 
импровизированной сцене про-
звучал гимн МГТУ в исполнении 
студенческого хора университета. 
Официальную часть открыл рек-
тор МГТУ им. Г.И. Носова, М.В. 
Чукин:

– Погода подарила нам сказоч-
ное утро, а университет подарит 
вам все возможности для того, что-
бы вы хорошо учились. Лучшим из 
вас мы предоставим возможность 
поработать в научной сфере, вы 
сможете заниматься в спортивных 
секциях, участвовать в волонтер-
ском движении, развиваться и ста-
новиться лидерами перемен.

С началом нового учебного года 

студентов поздравили глава горо-
да Магнитогорска С.Н. Бердни-
ков, генеральный директор ПАО 
«ММК» П.В. Шиляев, депутат Го-
сударственной думы Федерально-
го собрания Российской Федерации 
В.В. Бахметьев, президент МГТУ 
им. Г.И. Носова, депутат Законо-
дательного собрания Челябинской 
области В.М. Колокольцев, предсе-
датель магнитогорского городского 
Собрания депутатов А.О. Морозов.

Торжественная часть традици-
онно завершилась передачей сим-
волического студенческого биле-
та. Екатерина Моргун, выпускни-
ца института строительства, ар-
хитектуры и искусства Магнито-
горского государственного техни-
ческого университета имени Г.И. 
Носова передала студенческий би-
лет первокурснице института эко-
номики и управления Ксении Дё-
риной (см. верхнее фото).

На главной сцене с концертны-
ми номерами выступили танце-
вальные и спортивные коллекти-
вы, представители студенческих 
объединений раздавали реклам-
ные буклеты и зазывали перво-
курсников на свои конкурсы. На-
пример, на площадке, где пред-

ставляли учебно-оздоровительный 
центр «Юность», была разыгра-
на лотерея. Три победителя полу-
чили подарочные сертификаты на 
двоих, чтобы провести выходные в 
«Юности».

1 сентября – это праздник, но все 
же главные герои на нем – перво-
курсники. Вот что они рассказали.

Андрей Агафонцев, ИММиМ:
– Я приехал из Белорецка и не 

жалею, что выбрал МГТУ. Празд-
ник мне очень понравился. Было 
много студентов, много площадок, 
много интересного, было весело.

Артем, ИЭиАС:
– Я окончил школу в Верхнеу-

ральске и выбрал МГТУ по сове-
ту родителей. Все мои родственни-
ки окончили этот вуз. На праздни-
ке мне понравилось все, что было 
на главной площадке, даже высту-
пления первых лиц. 

Анастасия Копытова, ИЭиАС:
– Я приехала из Белорецка, что-

бы учиться в МГТУ, потому что 
это опорный вуз, и он расположен 
недалеко от дома. Здесь мне запом-
нилась ярмарка студенческих орга-
низаций. Я почти везде участвова-
ла, даже получила небольшие по-
дарки. 

День знаний 
Начало учебного года в Магнитогорском государственном техническом университете им. 
Г.И. Носова по сложившейся традиции встретили 1 сентября в Университетском сквере. 

На наши вопросы ответил 
председатель профкома студен-
тов и аспирантов МГТУ им. 
Г.И. Носова Р.А. Муртазин.

– Рустам Ахметрашидович, 
как Вам это удается?

– Рецепт успеха, как и все ге-
ниальное, прост. Он заключается 
в большом желании студенчества 
развиваться и развивать родной 
университет, а также в поддержке 
со стороны администрации вуза. 
Наши самые амбициозные, а по-
рой фантастические, идеи всег-
да получали одобрение руковод-
ства университета. Ну а дальше 
включается команда молодых, 
креативных, ответственных пред-
ставителей студенческих объеди-
нений, которые сообща решают 
«невыполнимые» задачи от ста-
дии написания проекта на бумаге 
до подведения итогов проекта и 
получения обратной связи по его 
результатам. 

Если вкратце сказать о содер-
жании, то первые несколько кон-
курсных заявок были в большей 
степени направлены на укрепле-
ние материально-технической 
базы, необходимой активным 
студентам для продвижения сво-
их будущих проектов. Сегод-
ня акцент сделан на реализацию 
крупных региональных, окруж-
ных и даже всероссийских ме-
роприятий, поскольку, на наш 
взгляд, МГТУ должен подтверж-
дать статус опорного универси-
тета Урала, в том числе и в во-
просах реализации государствен-
ной молодежной политики. 

– Вы вошли в состав Совета 
по молодежной политике при 
полномочном представителе 
Президента Российской Феде-
рации в Уральском федераль-
ном округе Николае Цуканове 
и являетесь руководителем сту-
денческого координационного 
совета профсоюза в Уральском 
федеральном округе. В чем за-

ключается ваша деятельность, 
и что это дает нашему вузу?

– Студенческий координаци-
онный совет профсоюза – пред-
ставительный орган студенче-
ских профсоюзных организаций. 
С 2015 года я являюсь его руково-
дителем в Уральском федераль-
ном округе. Совместно мы реша-
ем проблемы и задачи, которые 
возникают перед студенчеством 
региона, проводим обучение сту-
денческого актива, организу-
ем межвузовские мероприятия. 
Главная задача сегодня – это дать 
возможность малообеспечен-
ным студентам получать государ-
ственную социальную помощь и, 
как следствие, иметь право на по-
лучение государственной соци-
альной стипендии в вузе. К сожа-
лению, самая острая проблема на 
сегодня – несоответствие регио-
нальных нормативных правовых 
актов федеральному законода-
тельству в части оказания студен-
там государственной социальной 
помощи. В 2016 году совместно 
с региональными министерства-
ми образования и социальных от-
ношений мы закрыли этот вопрос 
в Челябинской области. В 2017 
году, после неоднократных обра-
щений в прокуратуру и судебных 
разбирательств, в том числе и на 
уровне Верховного суда РФ, нам 
удалось отстоять права студентов 
из Республики Башкортостан. А, 
поскольку таковых немало обуча-
ется и в МГТУ, для меня это было 
особенно актуальным. Узнав, что 
формируется Молодежный совет 
при полномочном представителе, 
я решил поработать в его соста-
ве, чтобы применить накоплен-
ный опыт и знания именно в во-
просах защиты прав и интересов 
студенчества, в том числе и на-
шего университета. 

– Мы желаем Вам не сдавать 
завоёванных позиций и осуще-
ствить всё  задуманное. 

Рецепт успеха  
от профкома

Магнитогорский государственный технический 
университет им. Г.И. Носова, начиная с 2012 года, 
ежегодно побеждает в конкурсе грантов для поддержки 
деятельности студенческих объединений и реализации 
студенческих инициатив. В 2018 году вуз вновь стал 
лауреатом конкурса и получил 8,75 млн для поддержки 
студенческих проектов. 

Материалы полосы подготовила Ирина ПОРТНОВА

Р.А. Муртазин 
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Преподаватели кафедры СРиП-
ПО регулярно участвуют в реа-
лизации городских и региональ-
ных целевых программ, направ-
ленных на социальную помощь 
людям, столкнувшимся с жизнен-
ным кризисом. Они представи-
ли на форуме свои реализуемые 
проекты: «Равный – равному», на-
правленный на профилактику де-
виантного поведения детей и под-
ростков в условиях образователь-
ных организаций (Школа волонте-
ров) и «Семейная площадка: бла-
гополучное детство», в рамках ко-
торого обучают наставников мето-
дике взаимодействия с семьями, 
находящимися в трудной жизнен-
ной ситуации. 

У преподавателей кафедры бо-
гатый опыт в успешной рабо-

те по реализации социально-
ориентированных проектов. Есть 
уникальные наработки, получен-
ные в процессе участия в муници-
пальных и отдельных грантовых 
программах. Нынешний год в Рос-
сии проходит под эгидой поддерж-
ки волонтерского движения. Поэ-
тому нельзя не отметить вклад 
преподавателей и студентов кафе-
дры СРиППО, добровольно заня-
тых в сфере социальной поддерж-
ки Магнитогорска. Их работа за-
служивает самых высоких оценок.

В рамках форума проходили 
дискуссионные площадки. МГТУ 
им. Г.И. Носова принял участие 
в секции «Образование для со-
циальной сферы: региональный 
опыт», организатором которой 
стала Российская академия обра-

зования. На этой площадке пред-
ставителями органов исполни-
тельной и законодательной вла-
сти, руководителями региональ-
ных делегаций и преподавателя-
ми кафедры СРиППО были обо-
значены ключевые векторы рабо-
ты форума. 

По понятным причинам на сес-
сию старались попасть и самые ак-
тивные общественники. Ведь сле-
дующая возможность пообщать-
ся в таком уникальном формате 
и получить ответ по той или иной 
проблеме на официальном уровне 
представится только через год.

Елена ОЛЕЙНИК, 
зав. кафедрой социальной 

работы и психолого�
педагогического образования

«Вместе – ради детей!»
IХ Всероссийская выставка-форум «Вместе – ради детей!» – это гуманитарный проект 
федерального масштаба. Реализуется он под эгидой основного организатора –  
Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации (г.Москва). 
Форум проходит ежегодно в разных городах России. В 2018 году проект отмечает  
свой десятилетний юбилей, и чести принять эстафету по организации мероприятия 
удостоился г.Челябинск. 
Магнитогорский государственный технический университет им Г.И. Носова,  
был представлен на выставке-форуме кафедрой социальной работы  
и психолого-педагогического образования института гуманитарного образования. 

Н.Г.  Супрун, доцент кафедры СРиППО 

7 августа 2018 года после непродолжи-
тельной болезни ушел из жизни ст. пре-
подаватель кафедры автоматизированного 
электропривода и мехатроники Николай 
Владимирович Фомин. 

Н.В. Фомин работал на кафедре элек-
тропривода и автоматизации промышлен-
ных установок с сентября 1976 года после 
окончания МГМИ младшим научным со-
трудником, ассистентом, ст. преподавате-
лем.

За время работы Николай Владимирович 
проводил занятия со студентами по базо-
вым дисциплинам (элементы систем авто-
матики, системы управления электропри-
водов и др.), занятия по повышению ква-
лификации специалистов ПАО «ММК» по 
электрооборудованию и средствам автома-
тизации фирмы Siemens. 

Николай Владимирович был высококва-
лифицированным специалистом. Его на-
учная работа связана с исследованием си-

стем автоматизированного электроприво-
да в горнодобывающей и металлургиче-
ской промышленности. Он автор более 60 
публикаций, пяти электронных образова-
тельных ресурсов.

Он был требовательным преподавате-
лем, пользовался заслуженным уважением 
среди студентов. Его уважали преподава-
тели и сотрудники, они часто приходили к 
нему домой, дружили семьями. 

Николай Владимирович был легким в 
общении, обладал чувством юмора. Он 
любил играть в баскетбол, занимался ту-
ризмом, садоводством. Его интересовали 
вопросы развития авиации и военной тех-
ники, по ним у Николая Владимировича 
был системно подобран материал в хроно-
логической последовательности. 

Светлая память о Николае Владимиро-
виче Фомине надолго сохранится в наших 
сердцах.

Коллектив кафедры АЭПиМ

Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования «Магнитогорский государ-
ственный технический университет имени Г.И. Носова» объяв-
ляет конкурс на замещение ВАКАНТНЫХ должностей по трудо-
вому договору: 

профессоров кафедр: разработки месторождений полезных ис-
копаемых (институт горного дела и транспорта); английского языка 
(институт гуманитарного образования, направление «История, фи-
лология и иностранные языки»); доцентов кафедр: государствен-
ного и муниципального управления и управления персоналом (ин-
ститут экономики и управления); машин и технологий обработки 
давлением и машиностроения (институт металлургии, машиностро-
ения и материалообработки, направление «Машиностроение»); ан-
глийского языка (институт гуманитарного образования, направле-
ние «История, филология и иностранные языки»); разработки ме-
сторождений полезных ископаемых (институт горного дела и транс-
порта); всеобщей истории (институт гуманитарного образования, 
направление «История, филология и иностранные языки»); проек-
тирования и эксплуатации металлургических машин и оборудова-

ния (институт металлургии, машиностроения и материалообработ-
ки, направление «Машиностроение»); старших преподавателей 
кафедр: государственного и муниципального управления и управ-
ления персоналом (институт экономики и управления); горных ма-
шин и транспортно-технологических комплексов (институт горно-
го дела и транспорта); разработки месторождений полезных иско-
паемых (институт горного дела и транспорта); языкознания и лите-
ратуроведения (институт гуманитарного образования, направление 
«История, филология и иностранные языки»).

Претенденты могут ознакомиться с порядком замещения должно-
стей профессорско-преподавательского состава в университете, с 
квалификационными требованиями по соответствующей должности 
в «Положении по виду деятельности» (СМК-ПВД-20-18).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объ-
явления в газете «Денница» и на сайте ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. 
Носова» в разделе «Информация для научно-педагогических работ-
ников». 

Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнито-
горск, пр. Ленина, д.38, ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова». 

Прошу считать недействительными 
утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Баймухаметовой Алины Зуфаровны, ст. гр. 
ГД-17-1;
* Новачук Анастасии Андреевны;
* Новенькова Алексея Николаевича, ст. гр. 
ММб-15-3;
* Изосиной Елены Витальевны, ст. гр. ИЛб-
17-1;
* Гаврилова Ивана Михайловича, ст. гр. ГД-
17-6;
* Спасаевой Анастасии Сергеевны, ст. гр. 
ФПОп-15;
* Скворцовой Руфины Тагировны, ст. гр. ИФб-
17-2;
* Каримова Уланбека Жодошалиевича, ст. гр. 
АНб-16-2;
* Щеголькова Александра Анатольевича, ст. 
гр. ТА-15-1;
* Терентьевой Юлии Сергеевны, ст. гр. ИПОп-
15-3;
* Крючковой Анны Александровны, ст. гр. 
АЭб-16-21;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Караван Татьяны Александровны, ст. гр. 
ИПОб-14-2;
студенческий билет и зачетную книжку, 
выданные на имя:
* Сарыниной Марии Юрьевны, ст. гр. 
зМТМб-16-1.

Светлая память

Объявление о конкурсе
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ВЫСОТА

О походе рассказывает руководитель сбо-
ров Сергей Юрьевич Солдатов.

– Сергей Юрьевич, восхождение на пик 
МГМИ у Вас был запланирован?

– Федерацией альпинизма Челябинской обла-
сти и альпинистским клубом города Магнито-
горска в летнем сезоне 2018 года был заплани-
рован учебно-тренировочный сбор в Караколь-
ском ущелье. Нашей самой приоритетной це-
лью было повторение первовосхождения на пик 
МГМИ. Это восхождение должно было связать 
две эпохи — МГМИ и МГТУ. И это состоялось.

На вершину 1 августа 2018 года поднялась 
группа в составе Ирины Катерининой из Маг-
нитогорска, Дмитрия Максимова и Семёна Са-
венкова из Челябинска под руководством злато-
устовца Сергея Наумова. На вершине ребята об-
наружили послание первопроходцев 1965 года 
(см. фото) и оставили свое. Они совершили вос-
хождение сначала на восточную а потом и на за-
падную вершину, пройдя полный траверс пика 
МГМИ. 

– Как прошли сборы в Киргизии?
– Альпинистский сбор в Караколе с 16 июля 

по 3 августа успешно прошли 23 человека. Со-
вершено 12 восхождений от первой до четвёртой 
категории трудности. Четверо спортсменов вы-
полнили норматив значка «Альпинист России», 
шестеро стали третьеразрядниками по альпи-
низму, трое совершили кольцевой горный поход 
через категорированный перевал высотой 4040 
метров. К сожалению, погодные условия не по-
зволили нам выполнить весь календарный план 
сбора. Близкое расположение озера Иссык-Куль 
было причиной частых дождей, гроз и снежных 
бурь на высоте. Но всё благополучно закончи-
лось.

– Кто был в составе вашей группы?
В основном это был начальный и средний уро-

вень, от чистых новичков до второразрядников. 
Кто первый раз приехал в горы, тот прошёл пол-
ный учебный курс умения жить и безопасно пе-
редвигаться в горах. Но был и ветеранский со-

став. Профессор МГТУ В.К. Белов, наш первый 
председатель альпинистской секции МГМИ, с 
супругой Людмилой Николаевной прошли кра-
сивый поход по ледникам вдоль главных вершин 
хребта Терскей Ала Тоо, пиков Каракольский и 
Джигит. Под пиком МГМИ мы сделали разведку 
подходов к перевалу и обеспечивали поддержку 
восходителям на эту вершину.

– Каких еще показателей вы достигли?
– Нельзя не отметить неугасаемую бодрость 

и активность  Валерия Константиновича Бело-
ва. В свои 77 он совершил зачётное восхожде-
ние на вершину Орто-Чоку и поднялся по марш-
руту 2Б категории трудности на вершину Га-
стелло. Именно поднялся в кошках по крутому 
льду, с жюмаром по перильным верёвкам, а по-
том спускался с тормозным устройством на бе-
седке. Очевидно, что это – итог круглогодичных 
тренировок на выносливость и координацию. В 
прошлом году по итогам восхождения на верши-
ну Казбек (5033 м) он занял четвёртое место в 
чемпионате России по альпинизму среди вете-
ранов, кому за 70. В этом году будем ожидать ре-
шения судейской коллегии чемпионата.

– Как решались вопросы безопасности?
– Сборы прошли безаварийно. Ответственный 

по безопасности С.И. Печёнкин отслеживал все 
восхождения, регистрировал и был постоянно на 
радиосвязи со всеми группами. Выпуск на вос-
хождения проходил в соответствии с индивиду-
альной подготовленностью каждого участника. 

По завершении сбора мы выехали для отдыха 
на берег озера Иссык-Куль. Арбузы, дыни, жа-
реная баранина и тёпло-солоноватая вода ста-
ли для нас наградой за терпение и неудобства в 
дождливую, грозовую и снежную погоду в дни 
восхождений. Сборы закончились, но у всех со-
хранилось и окрепло желание в следующем аль-
пинистском сезоне вновь выехать в большие бе-
лоснежные горы.

Подготовила  
Ирина ПОРТНОВА,  

фото  из архива команды

Пик МГМИ  
в горах  Тянь-Шаня

На Тянь-Шане в 1965 году пирамидальную вершину высотой 4650 метров назвали 
«пик МГМИ». Это случилось после покорения безымянной вершины сборной 
командой альпинистов Челябинской области спортобщества «Буревестник». 
Команда состояла из студентов Магнитогорского горно-металлургического 
института (ныне МГТУ им. Г.И. Носова) и Челябинского политехнического 
института (ныне ЮУрГУ). Руководил спортсменами ассистент кафедры прикладной 
механики, инструктор альпинизма В. Осипов. Спустя 53 года альпинисты нашей 
области вновь поднялись на эту вершину. 

В. Осипов, 
1965 г. 

Финиш 

В  начале  пути

На пике МГТУ 

Послание 


